Anibal ayontes

El Intiguasi de Rio Cuarto Eemplo indígena

1953

EL INTIGUASI DE RIO CUARTO

Despues del Cerro Colorado Mandel Norte de la Provincia de Córdoba, no existe en su territorio ningun accidente topográfico ni construcción artificial, que desde el punto de vista del recuerdo indigena, tenga mayor importancia que este famoso Intiguasi.

Pero aquel, con sus numerosas pictografías y el honor que le han dispensado los especialistas, tanto nacionales como extranjeros, con sus libros y otras publicaciones, carece de la historia y legendario significado de este cerro sagrado del Sur de la Provincia.

Hagamos de ello un somero análisis:

La forma como se destaca este cerro al Oriente de la serranía de los Comechingones, su forma abrupta que facilita su defensa, su dominio sobre la llanura hasta largas distancias, que lo convierten en un verdadero atalaya, sus concavidades y aleros de piedra que permitian el abrigo de centenares de guerreros, forzosamente lo habrán destacado desde remota antiguedad como un reducto inexpignable en las guerras indígenas. Todo lo cual no aconteció con el Cerro Colorado.—

No solamente son superiores artísticamente

Por lo demas, las mismas pictografias indigenas, sino que son mas antiguas las del Intiguasi. En efecto, aqui no figuran españoles a caballo, como figuran en el Colorado.-

En cuanto a su historia con relación a la conquista española, coloca al Intiguasi en la categoriía de una verdadera y sugestiva reliquia. Y casi podriamos asegurar, que la mayoría de los maigras viajeros que viniendo de Cuyo, se dirigían a Córdoba axxistadaxes carios en este notable Cerro, o lo habrán visitado por curios idad.

Veremos mas adelante los fundamentos de caracter histórico que nos indicen a aceptar que él constituía el tradicional y aún religioso lugar de reunión y asambleas de los guerreros aborigenes.

A su mismo al tura y del otro lado de la sierra est

A su misma altura y del otro lado de la sperra está el hermoso y otrora fértil territorio que hemos identificado con la "Provincia de Talan", cuyos habitantes estaban emparentados y en estrecha comunicación con la aurífera y poderosa "provincia de Curaca", donde donde gobernaba el Gran Curaca Jungulo en el año 1529, cuando la visitó la expedición del Capitan César y de cuya visita nació la subyugante Leyenda de los Césares.

provincia adurifera con la extensa comarca que baña la cuenca a fines superior del Rio Conlara, que baja de las abruptas serranias, que en del siglo XVIII se hicieron famosas por el descubrimiento de sus ricas minas de oro :a los 250 años de su visita por los Césares!

Veamos alguna información sobre este interesante tema:

Toda la historia del descubrimiento y conquista del territorio argentino, está ligado a una de las mas portentosas y persistentes leyendas del Continente Americano en esa época.

Claro está que la leyenda de las fuentes de la juventud, fué mas portentosa, pero por la falsedad de sus fundamentos, pronto cayó en descrédito y fuéolvidada.-

Mientras que la Leyenda de los Césares, tenía una base real y efectiva sobre la existencia al sur del Tucumán, de ricas minas de oro. V por eso la vemos persistir a traves de las decadas y de los siglos. Originada en el primer tercio del siglo XVI, todavía sigue moviendo expediciones y visionarios hacia mediados del siglo XVIII, en dirección a nuestro lejano Sur, último refugio de esa milagrosa sy enloquecedora luz brava, que casó tantas víctimas y pérdidas, para terminar ocultandose mediados del país de los gigantes.

Ya cuando los primeros bergantines españoles, rompieron con

sus proas enmascaradas las tranquilas aguas de ese subyudante mar de agua dulce, que ellos llamaron Rio de la Plata, ya desde ese primer momento empezó a forjarse en las fantasistas mentes de estos conquistadores de un Nuevo Mundo, la que bien podriamos llamar la Leyenda de los Siglos: el oro a la vista entre las piedras, ciudades cuyos templos y palacios eran de aureas techumbres y sobre el mas deslumbrante trono dela historia, el poderoso Rey blanco.

No mentían los guaraníes cuando les informaron que, allá muy lejos, en el interior de este argentino territorio y pasadas que fueran las primeras cadenas de montañas, encontrarían los españoles estas grandes maravillas.

El gran Solis, murió con muchos de sus heroícos compañeros, a manos de los indios di Plata; pero otros vinieron enseguida en sús temerarias naos y los guaranies vieron con asombro, como las telas soltadas al viento, los impulsaban rumbo al Norte, profanando las aguas del sagrado Paranã.

Y allí en la desembocadura del Carcarañá se establecieron construyendo un Fuerte. Un año despues se internaba en territorio argentino, ese grupo de hombres audaces y valientes, que al mando del Capitan Francisco César, venian al descubrimiento de ese fantástico y opulento Rey blanco.

Traia n noticias concretas que les dieron los guaranies y venian bien rumbeados.-

Remontando el Carcaraña, venian ufanos y ambiciosos, flotando al viento los coloridos plumajes con que en el Parana coronaron sus casos de acero.

Y el trueno y la mortifera bala de sus arcabuces, les aseguró el pasaje entre los nómades y huidizos habitantes de la llanura.-

Otro grué el problema cuando llegaron a la montaña, a estas serranias nuestras de Calamochita, donde los indigenas estaban acimentados en su tierra, que cultivaban con amor, utilizando el regadio Aqui los habitantes vivian en pueblos numerosos, relacionados y emparentados entre sí y obedeciendo a sus valientes curacas. Eran los camiares de largas barbas negras.

Phes bien, en estas serranías, los pacíficos camiares les dieron a estos españoles, la noticia de que pasando esta gran mole que
ellos llamaban de Charava, habías un Gran Rey que dominaba muchos
pueblos, que tambien tenía minas de oro y que estaba en comunicación
con el Rey de los Reyes, el Inca que gobernaba desde el Cuzco hacia
los cuatro rumbos del Tahuantinsuyu.-

Estamos en la primavera del año 1529. Veinte eran estos guerreros de relucientes corazas y emplumados cascos, dueños del rayo y de la muerte. Ellos que tambien lucían barbas lergas, tenian que ser para los indígenas, los divinos Viracochas profetizados por el Hado, que algun día llegarían de allende el mar do se levanta el Inti sagrado, que dá la vida a los hombres y a los animales y a las plantas.

Fueron pués, gratos huéspedes de los pueblos laboriosos y pacíficos de Cal amochita.

Por donde cruzaron la sierra de charava, César y sus hombres?

Hacia el Sud corre invitante y prometedor el Secular camino,
por donde siempre traficaron los camiares, los danabirones y aún
algunas patrullas exploradoras de los Incas.

Aqui al Sur y no muy lejos, enseguida que se pasa el Sagrado
Intiguasi, lugar de las grandes juntas, ceremonias y asambleas, despunta
este camino la mole oscura de Charava y caminando dos días mas hacia al Woniente, encontrarian las risueñas y fertiles serranias de

Pinacamche, donde el gran curaca Jungulo gobernaba benignamente a lbs auletas. -

RANGE RELICOS recibieron gentil y franca hospotatidad entre los auletas, vivieron alli algun tiempo, recogieron muchas informaciones sobre el Rey blanco y sus fabulosas riquez s, acopiaron cuanto oro pudieron y se despidieron de sus hospitalarios amigos.

Todo lo que sucedió despues es un misterio. Las informaciones históricas o referencias vagas de los cronistas, nada aclaran,
sino que por el contrario confunden. Lo real es que algunos de los
de César apareciern despues en el Cuzco, cuando los españoles conquistaron el Perú. Pero otros, talvez los menos, regresaron a la Fortaleza
de Gaboto en el Paraná.-

Lo que esta gente contó después antre los fascinados y crédulos españoles, podemos imaginairlo si aceptamos que entre ellos, mo habia pocos andaluces.

Lo que contaban en los campamentos y en los reales, estos soldados de César, los Césares como les llamaron, constituyó la base firme y concreta de lo que poco a poco, a traves de los años, fué degenerando hacia lo que se llamó "la noticia de los Césares" y en la cual se confundieron las informaciones veídicas sobre el gran curaca Jungulo y las noticias sobre el Rey blanco del Cuzco, o sea, el Inca.-

Pero ha quedado un misterio, que creemos haber develado en nuestro libro titulado "Nueva Interpretación de la Leyenda de los Césares":porque no descubrieron posteriormente los conquistadores, pese a su insistente búsqueda, las minas de oro de Yungulo?.

Estas minas existian sin embargo, alli muy cerca de donde residia el gran curaca. Son las minas llamadas de la Carolina y Cañada Honda, de las sierras de San Luis, descubiertas en tiempo del Gobernador. Sobremonte y que durante mas de un siglo dieron muy abundante producción de oro nativo puro, casi en la superficie del suelo.-

En nuestra investigación creemos haber comprobado, que esas minas no fueron descubietas durante esos dos siglos y medio, porque los indios las ocultaron muy celosa y eficazmente. Y lo hicieron por el "terror de las minas" que cundió entre los americanos, despues de la conquista del Perú por los españoles.

Podemos asegurar que todas las operaciones de conquista que penetraron en el interior del territorio argentino, traian como un objetivo, ya sea principal o secundario, el descubrimiento de la "Noticia de los Césares". Pero los indigenas se ingeniaron y seguramente como una cuestión de vida o muerte, para desviar todas las tentativas de descubrimiento hacia el lejano Sur, o sea, hacia la Trapalanda de la Sal.-

Los hombres de la Expedición Rojas, llegaron a Calamochita en el año 1545, despues de muerto Rojas por los belicosos

Juries. Venían ahora al mando del joven Capitan Foo.de Mandoza y
allí discutieron si convenía o no dirigirse al "descubrimiento de
los Césares". Lo cierto es que asesinar en a su jefe y regresaron al
Perú. Felizmente ya habian descubierto el camino del Carcarañá
y el rio Paraná,o seas, ya habian recorrido el xamino del Capitan Cé
sar, poniendo al Perú en comunicación con el Plata.-

La segunda expedición española, que con toda seguridad, pasó por la comarca del Rio 47, fué la del Capitan Hernan de Mejía y Mirabal a fines del año 1573.-Pero hacía el camino de Sur a Norte,

viniendo desde Achiras, despues de haber recorrido de Norte a Sur los grandes valles longitudinales de tras la sierra.-

Ese mismo año se repartieron Encomiendas de indios, entre la compoentes de esta expedición. Las tenemos registradas en nuestro Nomenclador Cordobense.

Uno de los hombres de Mirabal, fué su yerno el Capitan Tristan de Tejeda, el cual nos ha dejado su excelente foja de servicios.

Asi sabemos que en el mismo año 1573, el Capitan Tejeda formó parte de la expedición mandada por don Lorenzo Suarez de Figueroa "que fué al decubrimiento de las provincias del Rio Quarto y de Cochan charava donde pasaron muchos trabaxos y quedó hecho el dicho descubrimiento y los indios de paz"(Archivo Hist.Córdoba-Escr.2.-Leg. 8.-Exp.7).-

En otre parte de sus servicios menciona el Capitan Tejeda lo siguiente: "y asi mismo el año de setenta y ocho fue el susodicho en compañía del dicho gobernador (¿Gonzalo de Abreu) al descubrimiento de los sesares y Trapalanda...y para el dicho descubrimiento fue uno dellos quatro capitanes que nombró el dicho gobernador y a quien encomendó la vanguardia y guiar el campo y. . . salió siempre a correr la tierra y ver por donde se habia de caminar otro dia y buscar guias en que se pasó e xcesivos trabaxos y fué causa en esta jornada para que se descubriese el camino de Chile por donde han entrado las tropas de gente que ha despachado Su Magestad a aquel Reyno....".-

Despues de sus numerosos servicios con el Gobernador Lerma en el Tucumán, principalmente en la fundación dela Ciudad de Sata, volvió Tejeda a Córdoba y nos cuenta lo siguiente: "y se halló en el castigo de los indios que habian muerto un fraile y otro soldado y anaconas en el Morro camino de Chile y peleo con los indios de Tin tin y Cole

y Conlara que impedian el paso del dicho camino de Chile y matabal los pasaxeros y los desbarató de manera que quedaron seguros los dichos caminos...".-

Vestigamos sobre los Césares, pues vemos a los indeigenas de Conlara, tratando de impedir la aproximación de los españoles a sus tierras. Conlara es la tierra por donde corre el rio de dicho nombre, en su gran vuelta del Sur y está seis leguas al noroeste del Morro. Precisamente es en Conlara, tierra de Yungulo, donde nació la "Noticia de los Césares".-

Estos indpigenas tenian especial interés en que no se descubrieran sus ricas minas de oro.-

En el año 15887 el Gobernador del Tucuman don Juan Ramirez de Velasco, hizo personalmente, secundado por el famoso escribano Alonso de Tula Cervin, la Información que luego envió a Su Magestad sobre las noticias de las fabulosas riquezas de las provincias indigenas de Talan y Curaca.

En resumen, resultó ser que un capitan español, viniendo con otro de mendoza Santiago del Estero, tomó algunos prisioneros indios en la región de Talan, entre ellos una muchacha que dedicó despues a su servicio personal.

Esta joven indígena no guardó el secreto de su raza y puso en conocimiento de su amo y señor, la existencia de esa fabulosa provincia de Curaca y sus grands riquezas de oro.-

Los testigos indios que depusieron en esta Información aseguraban que en la provincia de Curaca hasta los vasos, en forma de cúbiletes y las herramientas, eran de pro(J.T.Medina"Historia de Chile". Vol.26).- Pero tambien se las ingeniaron para engañar a los españoles haciéndoles creer que Curaca estaba muy lejos y al Sur,o sea en la Trapalanda. Al elevar lo actuado, informa el Gobernador lo siguiente:

"debo advertir a Su Magestad que estas provincias de indios son las que tienen mas fama de oro y plata y esmeraldas y otras riquezas y mucha mas suma de indios de las demas de esta gebernación.... que llaman las provincias de Trapananda y por otro nombre de Lin lin y por otro nombre de César y we esta es la que fué a buscar el Gobernador Gongalo de Abrego...y llaman de César porque un soldado llamado Cesar con veinte o treinta soldados, yendo por caudillo del Capotan Gaboto, la descubrió por el rio que llaman de Calamochita.

Ahora bien, y aqui está el extraordinario valor que este asunto la tiene para nosotros y en especial para esta Ciudad de Rio Cuarto, esta comarca llamada Talan en la información del Gobernador Ramirez de Velasco, es la misma Talan a que alude el Capitan Tristan de Tejeda, en su acción guerrera de la misma época (lo veremos mas adelante).

Nosotros sabemos que se trata de lo hoy llamado Alto del Tala, que está al Oeste del Intiguasi y del otro lado dela sierra de Charava. Vemos aquí una explicación de porqué debemos aceptar el toponímico Cochan (Cochan an=Laguna del Alto) de la misma indole que Talan (Tala an = Alto del Tala).-

Nosotros creemos firmemente que Curaca, es la misma provincia de Conlara, donde gobernaba cuando la visitó el Capitan César, el hospitario Curaca Yungulo.-

Hemos tratado este tema con alguna extensión, porque nos ha parecido necesario exponer la verdad histórica y geografica que liga a Rio Cuarto con su Intiguasi, con "alan y con Curaca, o sea, con la "Noticia de los Césares".-

En cuanto a la llamada Trapananda por l Gobernador Ramirez

de Velasco, la hemos visto muy claramente ubicada en el gran globo terraqueo que está en el Museo acional de Zurich y de lo cual tomamos un croquis cuando visitamos dicho Museo en el año 1928.

Este globo terraqueo fué confeccionado en Venecia en el mode 1688, por la Academia Cosmográfica degli Argonauti y lo firma el Padre Caronelli de la Compañiá de Jesús.

Está representada aquella misteriosa comarca como un gran desierto arenoso de cuyo centro se ven dos grandes leones pelando. Su ubicación es al Sur de la comarca de Rio Cuarto y la inscripción es "Trapalanda de la Sal" la cual se extiende hacia el Rio Desaguadero, al Sur del cual está una inscripción que dice "Paese de giganti" o sea, pais de gigantes.—

— EL INTIGUASI COMO CERRO SAGRADO—

El Cerro Intiguasi forma parte de la última serrezuela en ode Charava, que remata la gran sierra de Comechingones que los conquistadores llamaron siera de Charava e Sierra Grande de Calamochita. Bisha serre zuela sellamó antiguamente de Intiguasi, tomando el nombre del famoso Cerro.

En la serrezuela de Intiguasi, nacen todos los afluentes que constituyen la cuenca superior del muy bravo rio, cuya peligrosa y ya muchas veces trágica impetuosidad, ha sido disimulada con el dulce nombre de arroyo de Santa Catalina.

Toda la cuenca superior del Santa Catalina, está cortada por el milenario camino indio, que viniendo del gran valle de Calamochita busca despuntar la sierra de Charava por el Sur, para entrar en los dominios que fueron del gran curaca Yungulo, el hospitalario ami go de los Césares.

Ese fué el camino a Chile que descubrieron los conquistadores españoles en 1578, cuando hicieron su penosa y estéril expedición "en descubrimiento de la noticia de los Césares". Aunque, si bien es cierto que fué estéril, en lo referente a su objeto principal, no lo fué en lo que se refiere al citado camino, ya muy trillado por el tránsito secular de los camiares, los sanabirones y los incas.

Los españoles lo bautizaron con el pomposo título de Carrila de las carretas a Chile", pues sin necesidad de mejoramiento alguno lo pudieron utilizar con sus armastotes. Los indios no tenian carretas, pero su activo intercambio comercial lo hacian utilizando tropillas de llamas cargueras y angarillas portadas a hombro de indio.—

Ambos sistemas imponían la construcción de verdadeas carreteras.

Este camino principal de los indigenas estaba doblado con el consabido (tajo, que saliendo del mismo cerro sagrado y pasando por la falda del cerro que muy sugestivamente se llama"El Divisadero", vá directamente a lo que los indigenas llamaban"Talam" y hoy llamamos "Alto del Tala".

Que 110s incas anduvieron por estos caminos de Leyenda, es evidente si tenemos en cuenta la toponimia lugareña y los antecedentes proporcionados por la directa investigación del Archivo Histórico de Córdoba, referente a todo este sistema orgaráfico llamado Camichingon.

Aunque no se lo nombre en la Relación Histórica, el cerro Intiguasi estuvo en función sagrada, desde la primera época de la acción guerrera contra los intrusos conquistadores españoles.

Debemos la información al propio Capitan Tristan de Tejeda He ahi sus palabras (segun su foja de servicios ya citada):

2...y teniendo el Tte de Gobernador desta ciudad, noticia de que se hacia una gran junta de indios de Telan y Rio Quarto, envió al dicho Capitan con veinticinco soldados al remedio de la dicha fracsion y abiendo camina dos dias y dos noches de gran priesa amaneció de dia sobre los dichos indios y los desvarató y prendió muchos, con que de todo punto quedó quieta la tierra y seguro el dicho

seguro el dicho camino por donde se comunica la dicha provincia de Tucuman con la de Chile...".-

Si analisamos debidamente esta tan interesante información llegaremos a varias importantes conclusiones.

Como siempre, debemos darle mucha importancia en nuestro análisis, a los factores de tiempo y espacio.

En aquella época o sea hacia el año 1585 mas o menos, en toda esa comarca no existía población alguna de españoles. Solamente el tráfico rápido de pequeños grupos, que afrontaban los peligros y la gran distancia entre las incipientes ciudades de Córdoba y Mendoza, dado que todavía no habia sido fundada la ciudad de San Luis.

Alguien que transitaba por dicho camino, vió la gran a samblea y con gran apuro llevó la noticia a Córdoba. La reunión se llevaba a cabo en un lugar cercano al mencionado camino y como se trataba de guerreros de dos provincias distintas, su número debió ser grande y el motivo de mucha trascendencia.

Precisamente de aqui vino la gran importancia que le dieron les autoridades de Córdoba. Nocotros deducimos de todo ésto, que el lugar de la reunión solo podía ser el cerro sagrado de Intiguasi, cuyo destino no era otro que el de semejantes ceremonias guerreras, que estaban intimamente ligadas a la de religiosidad con la invocación del Sol, Dios tutelar de estos indígenas: "Intiguasi" significa casa o tem-

Este cero ocupa precisamente el lugar en que se juntan, el gran camino indio, con el atajo que unía directamente a los indigenas de la cuenca superior del Rio 42 y los de Talan.

Fué debido a esta circunstancia que, los hinetes que por alla galopaban, vieron la magna asamblea, con cuya noticia corrienron hacia Córdoba.

Pero esta marha no pudieron hacerla en menos de tres diás y en la ciudad necesitaron por lo menos un dia, para preparar la expedición. Si agregamos los dos días de marcha forzada a que alude el Capitan Tejeda, tendremos un total de seis días y es de suponer, que algun tiempo llevaban de reunión los indios, cuando los vieron los españoles.

Estos largos parlamentos o asambleas, preliminares a las grandes acciones guerreras, entraban en los usos y costumbres de todos los indigenas americanos.

Por su lgar experiencia militar en América, sabía muy bien el Capitan Tristán de Tejeda que"la gran junta de indios" debía durar muchos días. Su "gran priesa" obedecía al deseo o necesidad de tomarlos sorpresivamente, antes que los veloces "chasquis" serranos llevaran la noticia de su marcha.

Y realizó admirablemente su designio, sorprendiendo a los indios de"madrugada" en plena reunión en el cerro, aunque es de suponer que a esta hora estarán descansando y en pleno sueño.

El hecho de no haber tenido entre sus hombres ningun muerto y el no mencionar un refiido combate en su foja de servicios, nos prueba que efectivamente los tomó de sorpresa y asi los desvarató tomando muchos prisioneros y aunque no lo menciona en su informe, también debió matar muchos de los allí congregados.

Queda asi nuestro Cerro Sagrado en íntima relación con este acción guerrera del muy valiente Capitan Tejeda, que aquí demostró que, además de valiente, era buen tácico y un eximio jinete, que, con mas de cincuenta años de edad fué capaz de semejante esfuerzo físico, como esta galopada de cuarenta leguas en dos días con sus noches, sin descanso largo, quedando aun en condiciones de affintar un combate.

No se piense que exageró el Capitan Tejeda su información sobre "la granpriesa" con que realizó esta marcha. Tenemos en nuestra investigación, registradas varias hazañas semájantes de estos iniqualables Centauros, honrosos antepasados de los gauchos de Balcarce, de Lamadrid y de Güemes, que con tranta gloria ilustraron las páginas de la Historia Argentina.

COMO ES EL CERRO INTIGUASI

En primer lugar, siempre escribmos la palabrar guasi" con g debido a que siempre asi lo mencionaron los espatoles en este caso. La Pero debemos hacer notar que la parbra quichua es "huasi" con haspirada.-

Auien por primera vez llamó la atención desde el punto de vista la arequeología, sobre este cerro, fué el sabio aleman doctor Luis Brackebusch, como consecuencia de su visita en el año 1875.-

En el tomo 2 del boletin de la Academia Nacional de Ciencias, encontramos su informe sobre un viaje de estudios geológicos a las sierras del Sur de Córdoba y de San Luis, realizado dicho año.-

Despues de hacer ferencia referencia al Valle de Calamuchita y sierras vecinas, siguiendo p hacia el Sur cruzó el Rio Quillinzo. y pasó por Cañada de Alvarez, etc.-

Describe como se descubrió una pequeña mima de oro en el lugar llamado Piedra Blanca, diciendo: "mis ensayos con las muestras de alli sacadas me han dado muy buena ley. Los caciques ya han trabajado alli mismo en minas de oro".-

Y sigue asi su descripción: "Uno de los puntos mas interesantes en la parte meridional de la sierra de Córdoba, es el Intiguasi
situado como 5 leguas al Norte de Achiras. Arrivé a dicho cerro el
25 de enero. "El tiene no solamente un interés mineralógico y geológico
sino tambien histórico, porque representa un punto en que los indios

ejecutaban sus ceremonias religiosas, y el cual, mas tarde, les servia frecuentemente en sus invasiones como un refugio y lugar señalado.-

"La roca que los constituye, es un granito muy duro, que se distingue por su estructura globosa o cascaruda.-

"Por su descomposición se forman huecos redondos llamados
"casas de piedra" que han servido a los indios como escondites
y que aún sirven todabía como casas de algunas vecinos pores de
aquel lugar".-

casi perpendicularmente de las cercanías, se encuentran iguales huecos, pero horizontales, llenos a veces de agua; cerca de ellos se hallan pedazos de pedernales llevados abli, sin duda, por los indios porque en fas cercanías no hay ninguna capa organaria de estas piedras interesantes, que son tan importantes en la antropología.

"Otros signos que indican un culto antiguo de los indios, son diferentes figuras en los huecos pintados y cincelados."

Está situado este cerro entre las últimas estribaciones orienteles de la sierra, rodeado por arroyos que forman la cuenca supetió del Cipión. Al pie del cerro rodeado su falda Norte, existió antigua laguna laguna, cuyos vestigios son muy evidentes, constituyendo actualmente un gran cañadón con cortaderas, donde se forma un profundo pantano en épocas lluviosas.

La altura de la mole granítica es de solamente 150 metros sobre el terreno del mencionado cañadón, teniendo una altitud de 802 metros sobre el hivel del mar.

Al Noroeste del Intiguasi y a una distancia de una leg está el Cerro Negro que es de 225 m.mas alto. Otra legua mas al O del Negro está el cerro Divisadero, con una altidud de 1.100 m. sos bre el nivel del mar y por cuya suave falda Sur, pasa el atajo que va del Intiguasi a Talan, m en el hermoso y amplio valle que está al Ceste de la sierra y en la Provincia de San Luis.

Una legua al Oeste del Intiguasi está la antigua Estancia de Baranquitas. El Carril antiguo de las carretas a Chile pasa a menos de una legua por el sureste del Intiguasi.-

En realidad el cerro Intiguasi se compone de dos grandes macizos petreos:el del Oeste que es el mas elevado y abrupto y gonstituye la verdadera atalaya del conjunto. El del Eximate Naciente
mas bajo y de formas mas suaves, debió ser el lugar de las ceremonias
religiosas, pues ahí están las grutas pintadas. Entre estas se destacan dos:la de la gran serpiente de simbólica cabeza y la que podríamos llamar de los cazadores, con su múltiple fauna, dominada por
el tigre, única figura en rojo como la serpiente.

EL INTIGUASI Y LOS CABRERA

Pocas noticias concretas tenemos sobre Encomiendas de Indios en la serrezuela de Intiguasi:Pero en la Escribanía de Protocolos del Archio Histórico Córdba, en el mes de abril del año 1599 nos encontramos con que el Capitan Tristan de Texeda" hece dexecion de dos pueblos de indios queestan adelante del quarto rrio y en sus cabezadas de los quales tengo Encomienda Real dada por el Gobernador Gonzalo de Abregu". Esta Encomienda debió ser dada en el año 1579 cuendo regresaba de la Expedición a La Trapalanda.-

Se trataba del Pueblo Canchi vira del cacique Crio navira y el pueblo Caypad del cacique Palaca.-

Con la misma fecha y en la misma Escritura Publica, su concuñado y gran amigo, del Capitan don Alonso de la Cámara, hizo "dexaxion" del pueblo Jogo Yogole del cacique Yelibi navira, del pueblo

Yasaray del cacique Chaga naure y del pueblo Holma malta don sus caciques. Tambien estos pueblos estaban "en las cabezadas del quarto rrio" y la fecha de la Encomienda debió ser la misma.

En nuestro libro "Historia Antigua de la Ciudad de Rio Cuartoz damos la documentación probatoria de que desde el año 1598 todos los pueblos "navira " del sur del Rio 3° comprendiendo toda la cuenca del Rio 4°, estaban encomendados en el Capitan don Pedro Luis de Cabrera, hijo del fundador de Córdoba, y ya en el año 1600 este gran la tifundista del Norte de Córdoba, había traspasado estos pueblos del Sur de su sobrino don Gerónimo Luis de Cabrera, que era todavía un niño.-

Para evitar confusiones distinguiremos a este gran latifun dista del Rio Cuarto, con el título vitalicio que adquirió cuando hizo su famosa expedición tras la Noticia de los Césares en el año 1622. Asi tendremos al "Gobernador" don Gerónimo Luis de Cabrera, nieto del fundador de Córdoba y al General del mismo nombre y apèlido, su hijo, o sea al bisnieto del fundador.

Muxica Durante muchas decádas este gran latifundieta del Sur, que se extendía hasta mas alla del Rio 5° constituyó una gran Estancia ganadera, especialmente de cría de vacunos y mulas. Todos los pueblos de indios, que eran numerosos, habian sido reducidos al puenbo de San Esteban de Bolon, en la comerca de la actual cindad de Rio Cuarto.

Del "Gobernador" don Gerónimo, pasó esta Estancia al General don Gerónimo y luego al hijo mayor de éste, el Capitan don José de Cabrera y Velazco. Pero la parte del latifundio que comprendía el Ceste, o sea la región serrana, había sido donada años antes por la viuda del General, doña Antonia Carabajal de Velazco, a su hijo don Francisco de Cabrera, que murió soltero en el año 1701. En su juicio sucesorio

bajo el Nº 28 de una Memoria que redactó en vida, vemos (Escr. la. Leg. 198-Exp.3):

"iten declara que la Estancia llamada Intiguasi que comprende la dicha invernada, es suia como consta por escritura de donación de ella que le hizo la dicha su madre".

Habiendo fallecido don Francisco sin herederos, se dividieron sus bienes entre sus hermanos, tocándole a don Jose: "Primeramente
la parte de tierras de Intiguasi que lindan por la parte del Norte
con tierras del rodeo de San Bartolomé del General Juan Echenique
(que era casado c on una Cabrera) y por la otra parte del Sur con hasta el arroyo del funitan Las Lajas ". Mas al Sur quedó en propiedad
del Capitan don Fernando Arias de Cabrera, otro de los hermanos. Los
Los Cabrera eran de espíritu altrusita y generoso:

Antes de morir don José de Cabrera había hecho judicialmente una importante donación a su ex-esclavo, pardo libre, Leonardo de Cabrera. Lo podemos ver en el exp.8, del leg. 434 de la Escr.la., con fecha del año 1710. [Leonardo era hijo natural de don Francisco de Cabrera).-

La donación dice "en el paraje de Intiguasi, arroyo que se llamuma de las Barrancas (hoy Barranquitas) el qual nace de la sierra de
Intiguasi corriendo della para abajo". Le dono "una legua a todos vientos" con centro "donde nace el ojo de agua". Mucho se litigó posteriormente por estas cuatro leguas ante la justicia de Córdoba y durante mas de un siglo, sin que quedara minguanunca actarado el derecho
de las partes.-

No se pudo determinar cual era "el ojo de agua" centro de la donación, pero se vé que debió ser al Sur del cerro y en la margen Norte de dicho arroyo.-

Cuando murió don José de Cabrera, el agraciado se presentó reclamando su tierra. He aqui su escrito: "Leonardo de Cabrera, pardo libre, (hace relación de su derecho) todo lo cual fué en remuneración
de mis especiales, buenos y leales servicios como es untorão y consta a toda éla ciudad, las quales tierras heredo del Capitan don Francisco de Cabrera, mi padre y señor difunto quien me instituyó libre (Leonardo era fijo de una esclava) y por otras justas causas que
se comunicó aunque no se cumplieron todas...".-

La posesión le fué dadad a Leonardo en el año 1713 (despues de filecer don José) "en el paraje Intiguasi, en el arroyo llamado Las Barrancas que nace en la sierra de Intiguasi...".-Debió ser en el lugar donde el carril antiguo cruzaba el arroyo hoy llamado Barranquitas.

En el año 1762 la señora doña Isabel de Cabrera, hija de don Jose'y viuda del Mtre, de Campo don Pedro de Herrera y Melasco, reinvindicó estas tierras, por haber muerto sin sucesión el pardo de Cabrera. Pero posteriormente siendo cierta y sabedora que las dischas tierras tocan y pertenecen a Francisdo Mavier, pardo mi esclavo como a sobrino del referido de conardo a falta de herederos lexitimos y por la mucha obligación en que le estoy al discho Fco. Mavier por haberme serbido con mucho amor y lealtad... deseando libertar mi conciencia sacandola de qualquier escrupulo.... le donó las dichas tierras. Doña Isabel no sabia firmar, firmó en su nombre si hijo Maestro Pedro de Herrera Gabrera y Velasco...

Algun tiempo despues se presentó ante las autoridades de Cór doba el dicho pardo Fco Xavier de Herrera, maestro de sastrería, esclavo que fué de doña Isabel de "abrera, sobrino carnal de Leonardo de Cabrera, pidiendo información sobre las tierras sita en el arroyo